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淺談〈信心銘〉5 

恒興法師 2016 年 9 月 7 日晚間開示於金佛聖寺 
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【無在不在，十方目前。極小同大，亡絕境界。 

 極大同小，不見邊表。有即是無，無即是有。 

 若不如此，必不須守。一即一切，一切即一。 

 但能如是，何慮不畢。信心不二，不二信心。 

 言語道斷，非去來今。】 

 

 
 

這個［虛明自照］的功能，乃是［無在無不在］，認識的就在眼前，［識者即

在目前］，以這個極小，也和極大，沒有大小的分別，也可以說大是從小而來，

小延伸到無限大。這個虛明自照的功能是無在無不在。認識的人可以說是在眼

前。這裡說「在目前」，就正如來果禪師說的：「大道盡在目前，尤被目前蓋

卻。」我們人往往是被境所轉，見境心起，心不斷計算，被境所牽，而不認識

自己的真心所在。 

 

不單來果禪師這樣說，其他祖師也這樣說。就像傅大士，是和誌公禪師同一個

朝代，梁朝的人，據說他是彌勒菩薩的化身來度有緣的人，他有一首偈頌叫

〈傳心頌〉：「夜夜抱佛眠，朝朝還共起；起坐鎮相隨，語默同居止；纖毫不

相離，如身影相似。」意思是說我們的佛性、本性、真心，我們睡覺的時候和

我們一起，我們早上醒來了和我們一起起來，無論我們坐，睡，或者說話，或

者不出聲，同起居，同止息，完全沒有離開過我們，就好像影子一樣和身體分

不開，有身體就有影子，這個道理一樣。這個是他對我們佛性的描繪。 

 

另外一位大德叫雪竇禪師說：「一位無為僧人，在汝等面上，汝等識得否。」

意思是說，有一位無為的僧人在我們的面上，我們認不認識呢？沒有位置的人，

這個是真正本來面目的人，就在我們面上──但是我們一般人為外境所轉而不

認識，看見境界就跟著境界轉。這些大德告訴我們要稍微停一下，停一停，迴

光返照，認識我們自己的本來。我們的能力是不止我們現在有的這麼一點點。

如果你能找回自己的本來面目的話，你的能力是無窮無盡的。所以勸我們學道

的人，首先要先認識自己，認識自己真正的本來面目。如果學道的人不認真的

話，那就是認假了，就變成認假作真。 
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有一位長沙岑禪師，這位大德也說：「學道之人不識真，只為從來認識神；無

量劫來生死本，癡人喚作本來人。」意思是說我們一般人，甚至學佛的人，由

於不認識真正的自己，自己的靈明覺性。一般人甚至不知道有。他認為這個思

想就是自己了，他不知道我們的想、認識是我們的神識，也是我們自性的一個

產品，中國人說是我們的魂魄，三魂七魄。在佛教裡說是識神。識是阿賴耶識，

眼耳鼻舌身意六識，我們用這些識神來生活，以為這個就是真正的自己。無量

劫來生死本，這個就是我們生死根本的原因，錯認了這個識神就是我們的根本，

不認識本有的靈明覺性，後來就比喻「癡人喚作本來人」，以這個愚癡的集成

叫作我們的本來面目，覺得這個就是我們自己。 

 

所以古德就叫我們首先要認識自己，好好運用自己的潛能。為什麼說潛能呢？

因為我們還沒把它挖掘出來，它潛伏在裡面，所以叫潛能。但實際上，它時常

都在我們跟前，我們時常都在用。我們吃飯的時候在用，看東西的時候在用，

說話的時候，甚至現在講法、聽法也在用，只是我們不知道。現在提示我們，

讓我們知道之後，要把它找出來，再認識自己的本來。好好的用我們的本能，

我們自己根本就具備的，是不需要靠外緣。可以說世間的萬事萬物，都是我們

自己化現出來的。虛雲老和尚悟道之後的一首偈，其中的一句話：「山河大地

是如來。」這個山河大地是我們自己變現出來的。只是我們自己不知道。為什

麼這樣說呢？我們過去種了這個因，這個因是我們一起種的，是我們的共業所

感，是我們的依報。我們種過什麼因，現在的果就呈現出來。這個山河大地是

我們的福報。這個福報顯現出來了，我們當然就去接受它，運用它。所以說這

是我們的妙明真心中物。但是我們不知道。知道的人有多少呢？所以說自性是

本來就具足一切的。我們現在忘失了以後，只能用到它的百分之一，千分之一，

萬分之一，一億分之一都沒有。可以說不能用數目去比喻。不說那麼遠了，回

來這裡。 

 

［則境亡而界絕，以何分別大小，以其極大，而同極小，不能見其邊界。］意

思是說，我們說有一個境界的時候，在我們的概念裡面就有一個境，你有一個

境，就有一個界限。而這個境亡了，沒有境的時候，也就沒有了界，界就消失

了。既然沒有界限，又怎麼會有大小的區別呢？所以說極大，也可以說極小。

因為大沒有小來區別，小也沒有大去分別。大小都是一個。你用大去形容是這

樣，用小去形容也是這樣。所以說不能用大小去分別。大也是小，小也是大。

看不見邊界，它根本就沒有邊界，所以說無大無小。 
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［有所表明，以有即是無，無即是有，若不作如是觀，當然必不須守。］這裡

是「有、無」相對來說，有、無是相對的。有事物、有所表明，這個「有」就

是「無」，這個「無」也是「有」。 

 

如果不是這樣的看，當然是不需要守護著它了。［何則，一即是一切，何可守

一。］這裡用數目去表達。［一切即一，何守一切？但能如是解之，何慮其諸

法，不已俱舉。］「一」是「一切」的開始，「一切」是從「一」衍生出來的，

所以說「一切是一」，一包括一切。用數目、有無、邊際的大小，去表達都是

這個道理。意思是教我們不要被事情的某一邊卡住，不要執著某一邊。這個世

間是相對的，你就用相對去看。它們是一個直接的關係。 

 

在《六祖壇經》裡說：「來去相因，成中道義。」你看它來的時候，你就能意

會它的去處。「來」和「去」是互相作因，也產生這個中道的義理。如果我們

看來的時候，單單執著來，那心就單單在一邊，不能看到整個，只能看到一部

分。如果你可以來和去都觀察到、了解到，那你就知道整個的來龍去脈，就不

會讓局部去限制了自己的心、境和思想。所以說：「來去相因，成中道義。」 

 

有時候我們看古德為別人解答問題，很多時候問一，他就答無量；問頭，他就

答尾；問尾，他又答頭；問前，他答後；問後，他又答前。這些相對作因，去

認識整個的變化和關係，而讓人自己悟出道理。古德很多語錄都是這樣的表法。

好像達賴喇嘛來見師父上人。兩人打一個機鋒。上人摸摸達賴喇嘛的頭，達賴

喇嘛摸摸上人的下巴。這樣就已經交手了。看到的人認識就認識，不認識的就

不知道他們在做什麼。 

 

所以就叫我們不要守一邊、執一邊，你執著一邊的話，智慧就不開了，得不到

整體的受用。只是在這個整體裡面，得到很少很少的受用，實在太可惜了！我

們有一個如意寶珠也不會拿來用，只會用一些破銅爛鐵，太可惜了！佛菩薩看

見我們這樣，覺得實在太可憐了，可憐憫者，於是就來幫我們認識自己，不要

枉受輪迴、枉受痛苦。這些痛苦是我們不必要受的，但是偏偏我們不認識，所

以就自己做出了輪迴和六道，這樣自己折磨自己。所以最後，叫我們要信佛所

說和過去祖師大德他們的證悟和開導。［但能如是解之，何慮其諸法，不已俱

舉。］如果你能夠這樣去理解，又何須顧慮一切的法不具備呢？如果你能這樣

了解、運用的話，一切的諸法都具備在裡面。［於是信心］，這個信心，你要

有這樣的信心，［不作二想］，不要有第二想法，不要有它想，就是這個想。

［不二當體］，就是這樣了，就是這個了，就是信心。「不二法門」，不二這

個體，不二當下這個體就是信心。給你一個信心，你要信得過你自己。［言語

道斷，三心了不可得］，不是言語能表達的。到了這個地步時，言語的道路都

斷了，沒有言語的道路可走了，言語都用不到了。三心亦都不可得，連一心都

沒有，又何來三心──過去心已去，未來心未到，現在心不住，不停。 
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這個就是證明，你還想些什麼呢？世界空間都是我們做出來的。我們在這個世

界，我們認知的時間，在亞洲的時間和美洲的世界是不一樣的。所以說時間是

不定的，不是一定的。乃至在宇宙的本體是沒有時間的，宇宙就是宇宙，虛空

就是虛空。在太虛，時間是不存在的。時間存在嗎？我們這個地球的自轉和公

轉而形成日夜的時間。離開了這個系統、軌道的時候，虛空就沒有時間了。哪

個世界都是一樣。你去到哪一個世界，就在那個世界的規則、規矩之中。只有

那個規矩在轉。當你離開這個世界的時候，在太空裡面是沒有時間的。所以說

這個時間是我們自己造出來。《楞嚴經》上說，太虛是是我們真心裡面的浮漚。

在我們的大覺海里的一個波浪、一滴水。所以說這是我們做出來的。我們要認

識的是整個。現在我們只是知道一點點。關鍵就是我們不認識我們的本來。當

你認識自己的本來之後，你就知道──「哦！原來是這樣！」 

 

今天講到這裡〈信心銘〉講完了。 

 

現在大家就知道，〈信心銘〉就是講這個「不二法門」。不二法門就是這個信

心。一般我們說我們的佛性、自性。無論我們修任何法門都好，到終點的時候

都是到這裡，認識自己的本來，然後去修，去成就它，圓滿它。所以這個認識

本來是我們佛弟子應該去注意的。應該要認真的，不認真就是認假。不真就是

假，不假就是真。不會說真一點點，假一點點。真就是真，假就是假。 

 

卍      卍      卍 

到這裡大家有沒有什麼問題？可以討論。 

 

有佛友問：【極小同大】，【極大同小】，【有即是無，無即是有】。可以明

白那個界亡的時候，已經沒有邊界了，就沒有有無、大小，你可以說大小，也

可以說有無，可是「一即是一切，一切即是一」。剛剛法師說，「一切是從一

累積而來，一切也包含一」，這樣要怎樣來講這個「一即一切，一切即一」？

法師可不可以再解釋一下？ 

 

興法師回答：世間的萬事萬物，都是從我們的性衍化出來的，我們的性和諸佛

的性都是一個性。一切眾生都是這個覺性。事物的衍化是能量，性的能量衍化

出來的。所有的一個能力，而生出萬事萬物。人種種的形象，畜生種種的形象，

山河大地種種的形象，水流有水流的形象，火有火性的相，虛空大地有虛空大

地的相──一切一切各有各的相，但是都是這個性所顯現出來的，所有世界是

一體的。無論是動物植物，無論是聖人凡夫，都是性的作用而顯現的。所以說

大家都是一家人，無二無別，大家都是一體的。分開來講就是無量無邊，無窮

無盡；收起來說就是性。性都是一個表達；如果連性都不要，那就無所表。就

像剛剛說的，它本身是怎樣，就是怎樣，所以一就是一切，一切就是一。就是

這個意思。OK。可以了解嗎？ 
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有佛友問：法師剛才說如果連性都不要了，那就是本來的樣子。這個我不太了

解。可不可以請法師再解釋一下？ 

 

興法師回答：用古德的話說，「如人飲水，冷暖自知」。有一個故事大家可以

認識一下。 

 

在一位大德的座下有一位弟子。有一天，弟子去問師父：「一切未生之前的是

什麼？」這個師父就讓他去問大師兄，說你的大師兄知道，你去問他吧。於是

他就預備去問大師兄。大師兄每天出坡做事，上山做事。有一天大師兄回來了，

他拿了一盆水和毛巾給大師兄洗臉、洗腳、休息。由於他們的工作是粗活，所

以大師兄覺得很累。他就在旁邊照顧大師兄。當大師兄正在洗腳，就快洗完的

時候，他就問大師兄：「一切未生之前是什麼？」大師兄不理他。他以為是大

師兄聽不清楚，又再問：「一切未生之前是什麼？」他很尊重，很隆重的問。

大師兄還是不理他，只是看看他，不講話。他又再問。大師兄這次就不耐煩了。

怎麼呢？他的腳在水盆那裏，挑起水來，說：「什麼一切未生之前是什麼！」

用腳挑水潑他，潑到全身都是。哇！他就呱呱叫。於是他就退下了，沒再問。

唉！因為被師兄罵了一頓，心裡有點忿。師父又說大師兄知道，但是問大師兄，

大師兄又這樣。都還是回去問師父吧。他告訴師父這個情況，跟師父說大師兄

怎樣怎樣怎樣。那師父怎麼回答他呢？師父就說：「是不是啊，我就說大師兄

知道嘛！」（你知不知道，我不知道？）好像很有趣。但是，這個徒弟就馬上

開悟了。哦！原來是這樣！這樣就可以笑出來了。 

 

我們也聽到了，那我們開不開悟呢？悟到了什麼呢？ 

 

上人說：「我從虛空來，回到虛空去。」走的時候說，我回到虛空裡去。其實

已經露出很多讓我們知道了。但是我們知道不知道呢？我有一次夢境裡夢見上

人，看見他開著一輛高爾夫球車好像吉普車那樣，突然開到我面前，停下來，

交了一樣東西給我。是什麼呢？《六祖壇經》。看著這本經，上人說：「把它

背起來。」然後就開車走了。我就想，到底是不是這樣呢？於是有跑過去問。

很奇怪，我能追得上汽車。就問師父：「師父，是不是這樣啊？」師父轉過頭

來說：「師父說的每一句話都不會沒有意思的，不會無端而說的。」然後就開

車走了。所以，悟道的人說的每句話都有他的意思。但是，我們能不能領會他

的意思呢？這就有看我們自己。他們每句話都不會白說的，他們不會說空話的。

你會聽就有受用，你不會聽就沒辦法了。不過沒關係，下一次。這次不行就下

一次。 
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有佛友問：三心了不可得。過去心已去，現在心不住，未來心未到。如何解？ 

 

興法師回答：無解。就是無解。有解的話就像現在我們這樣。無解那你就可以

了。連一都多，何況三呢？你能從三退到沒有，你就可以了，真的可以了。明

不明白？你不要看輕「無解」兩個字。你要是一聽這兩個字，你就得到了。剛

剛不是說嗎？「來去相因，成中道義。」如果我直接解給你聽，你會完全不懂

的。這樣講才能給到你一個入的地方。你的腦和思維才可以轉，醒一醒。雖然

這次不能全醒，但是可以下一次。 

 

有佛友說：剛剛說有人問頭答尾，問前答後。我曾經用這個方法在法庭裡用。

因為有一次我被告上法庭。我聽完警察說的全部內容，法官就問我承不承認。

我說警察告我是對的。我就問法官我能不能問兩個問題。我就是用這種頭尾配

合。那個法官一聽到我問兩個問題就立刻向那個警察說，我明白他要問的這兩

個問題，然後把控罪全部取消。另一個場合就是我在大陸的時候也是和別人討

論植物人和法律的問題。講來講去很多人都不明白，後來我就用反證法，在這

裡不詳談了，因為大長了。另外一個問題，剛剛的師兄問了。過去心了不可得。

今天是用昨天的經驗來走，今天就是將來要準備的工作。可不可以這樣說，

「三心了不可得」，就是沒有集中，取不到中道。多出來了，或者和這個沒有

關係。阿彌陀佛。 

 

有佛友說：講到這個「三心」。我曾經做了一個夢，也是夢到上人。我去一個

地方，很高很尖的塔，我去拜見他，我很開心，上人也很開心，和我聊天。然

後覺得有什麼不對勁。因為我不到二十歲的時候上人已經走了。但是我見他的

時候他還很年輕。現在我已經慢慢老了。他變得比我更年輕。所以我在夢裡覺

得混亂了。我在問師父：「現在是什麼時候，我是過去生認識你，還是在未來

遇見你，為什麼你現在這麼年輕，你過去這麼老。」他就笑了，跟我說：「我

給你一個功課，你看著我回答什麼是過去，什麼是現在，什麼是未來。」然後

我就從夢中醒了，我也是找不到答案。為什麼我以前認識師父的時候，我很年

輕是一個少年，可是後來再見師父，他比我更年輕，我已經老了？我常常思維

這個問題的時候，我認為這個過去心已經過去，未來心未到，現在心一直在變

動，不停留的。三個套在一起，我給自己答案是空的。當你入空的時候，是沒

有過去現在未來，就是一個一。可以一可能也是沒有。可是我給自己的答案就

是時間空間，我們看到的一切都是空的。 

 

卍      卍      卍 

 

興法師說：其實昨天的故事沒講完。有一點時間再講完這個故事。昨天說以前

跟上人的三位女眾，過去生都是做過好幾世方丈和尚的。有一位姓黃的居士，

做珠寶生意的，當然很富有，很精明，她的數學非常好，是上海人，十幾歲就

開始賺錢了。她借錢給別人。怎麼借呢？「九出十三歸」，就是你跟她借十塊



8 
 

錢，她給你九塊錢；但是要還十三塊錢。是不是很精明？有什麼辦法不賺錢呢？

這些都是她的福報，但是有福不會用也是麻煩。有一次她打電話給恒益法師。

他們年輕的時候就跟著師父。她說了一件事情，一個業障。她最小的兒子結婚，

經過親戚的介紹認識了一個女眾，交往了一段時間，就要結婚。因為她是做生

意的人，認識世界各地的人都是非富則貴，甚至搭飛機來大家聚一起就是為了

喝她的喜酒，因為她家要娶媳婦。所有的東西都準備好了。酒席當天卻沒有了

新娘，對方家裡所有的人都不見了，突然消失了。但是已經是酒席當天，所有

親戚朋友都已經到齊了。那怎麼辦呢？她都依然開席，大家照吃，但沒有新娘。

第二天打電話給恒益法師說這件事。雖然是這樣，她自己也說無所謂。是一個

大騙局，不知道被騙了多少。當然像她怎麼富有的人，人家特意要騙她當然就

不會少騙。這些是因果來的！如果以前沒有因，不會貿貿然出現這個果。學佛

法當然要面對接受這些因果。過得了，過不了，都一樣要面對，一樣要過。所

以修行人樣樣都要往真的做。一點假都不可以混雜。這些境界在自己要面對的

時候，要怎麼樣面對，這樣才能過這一關，這就看自己的功夫了。幸好在萬佛

城時候，她都一直有幫師父的忙，一直都跟師父有聯繫。後來她移民去加拿大

住。 

 

另外一個做時裝，先生是做醫生的居士。上人給了他經書，和一張上人親手做

的相片。聽說上人做了三張，其中一張給了她。她就供養在家裡的小佛堂。她

經常都看見上人到她家的小佛堂，上人圓寂以後都還是這樣。後來，她把這些

經書和佛像送回來佛堂，說不要了。以後就沒有了消息了。還有另外一個女居

士，上人說她們兩個做了三世的方丈。 

 

很奇怪的，這三個人在今生同一個時間空間都是女生。一個嫁給了名門望族，

和先生有一個女兒，在女兒十三四歲左右就離婚，過了不久又再結婚。她曾經

去萬佛城做義工幾年。又再結婚，又有一個女兒。第一個女兒後來讀完書就在

香港的志蓮女眾道場出家。之後也沒再聯繫。 

 

以前能在一個廟裡做方丈是不容易的。以前在唐朝做出家人是要考試的，考及

格了才可以做出家人，批准你出家，才會給你一個度牒。不是這麼容易做出家

人的，要很有學識，很有文化。而且她們都不止一世方丈，她們做了三世方丈，

修行都很好的。但是到頭來都還是這樣。結一次婚不夠，要結兩次。已經忘記

了以前的事情。 

 

所以說，發心修行很不容易的。能夠保持這個修行更不容易。一直源遠流長的

保持修行，不退轉就更不容易。一天沒開悟，一天沒認識真，都有退轉的時候。

我們一天沒有見到真的時候，這個信心是不堅固的。是信，但是這個信是不堅

固的。有時候很相信，死都可以，生生世世都可以。但是有時候又沒有了信心。

全部都看過去種的因是什麼因。過去種的因成熟了，就會隨著以前所種的因、

所種的思想行為而造作。所以我們是沒有把握的。現在這個信不是真信。等你
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認得真了，真信就成就，這個信就堅固了，就不會退轉。所以古來一直都是對

這個修持很認真。首先要認識自己，第一目標。認識自己了，你怎麼修都可以

了。  

 

今天就跟大家分享這些。阿彌陀佛。 


